

LES ESPACES DE FAIBLE DENSITE

Introduction :

Face à une France de plus en plus urbanisée, l'espace rural s'adapte et utilise ses atouts pour sortir de la crise.

Pb : Qu'est-ce qu'un espace de faible densité ? Sont-ils forcément des espaces en crise ?

I- Les espaces peu peuplés : Etude de cas du Cantal, un espace faiblement peuplé

Les espaces peu peuplés en France ont une densité inférieure à 30hab/Km², contre 112hab/km² en moyenne pour le reste de la France. Les espaces de faible densité représentent 42% de la superficie du territoire national et 4 millions de français (soit 6,5% de la population) y vivent.

Cette faible densité de population peut s'expliquer par la présence de massifs montagneux (Alpes, Pyrénées, Les Vosges, Le Jura et le Massif Central). Les pentes, l'altitude, le climat peuvent expliquer cet obstacle au peuplement.

Les espaces situés loin des axes routiers ou ferroviaires, sont aussi souvent peu peuplés. Car ce manque de connexion crée un enclavement pour la population. Les campagnes situées loin des villes, voient leur population diminuer ou devenir vieillissante. Les populations les plus jeunes partent en ville pour le travail ou les études. (diagonale du vide)

II- Des espaces de faible densité valorisés pour les rendre plus attractifs

Toutefois, ces espaces de faible densité accueillent de plus en plus d'habitants appelés « néoruraux », désireux de s'éloigner des aires urbaines, pour trouver un meilleur cadre de vie.

Ces espaces peuvent être très actifs et dynamiques notamment dans l'agriculture. Les régions d'élevage intensif ou de céréaliculture (Beauce, Bretagne...) sont très performantes.

Les espaces de faible densité, comptent sur le tourisme et le patrimoine culturel ou gastronomique pour se développer. Ainsi les massifs montagneux, sont aménagés pour le tourisme d'hiver (station intégrées de montagne). Dans les espaces ruraux, le tourisme vert se développe (activités sportives, découvertes de l'artisanat local...)

Conclusion : Les espaces de faible densité ne sont plus des espaces en déprise. Ils cherchent par tous les moyens à développer leurs activités (touristiques, agriculture, attrait de plus en plus important pour le patrimoine, l'artisanat, le retour à la vie simple) leur permettant de redevenir des espaces attractifs.